



VERDAD, BELLEZA, PROBIIDAD



LOS RETOS ECONÓMICOS DE TAMAULIPAS A DOS SIGLOS DE EXISTENCIA

DR. ULISES VÍCTOR JESÚS GENIS CUEVAS
COLEGIO DE TAMAULIPAS

Recientemente, se celebraron doscientos años de la promulgación de la Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos de 1824, lo que de manera simbólica marca el nacimiento del Estado de Tamaulipas. Y al celebrar dos siglos de historia, es crucial no solo mirar hacia atrás con orgullo y gratitud por nuestros logros, sino también hacia adelante con determinación y visión hacia un futuro próspero. Tamaulipas, con su vasta riqueza natural, su legado cultural y su espíritu emprendedor, ha sido y seguirá siendo un pilar fundamental en el desarrollo económico de México.



Empresarios matamorenses en la venta de una maquina de la época del auge del algodón.

A pesar de esto, no podemos ignorar los desafíos que enfrentamos en el panorama económico actual. A continuación, exploraremos estos desafíos económicos, identificaremos oportunidades para el desarrollo sostenible y discutiremos cómo podemos trabajar unidos para construir un futuro próspero y equitativo para todos los tamaulipecos.

Uno de los retos más urgentes que enfrentamos en Tamaulipas es la necesidad de diversificar nuestra economía. Si bien la especialización del estado en actividades clave ha sido durante mucho tiempo una fuente vital de ingresos y empleo para nuestro estado, también nos ha expuesto a vulnerabilidades bastante significativas. Por ello, es fundamental que exploremos y fomentemos otros sectores económicos con potencial para el crecimiento y la estabilidad a largo plazo. Sectores como el financiero, el turismo, las tecnologías y las energías renovables presentan oportunidades prometedoras que merecen ser desarrolladas y aprovechadas.

La agricultura, por ejemplo, cuenta con vastas extensiones de tierra fértil que pueden ser aprovechadas para cultivar una amplia variedad de productos, desde frutas y verduras hasta productos de alta demanda en el mercado internacional, como el mango. La industria manufacturera, por su parte, puede beneficiarse de nuestra ubicación estratégica cerca de importantes centros de consumo en Estados Unidos y México, así como de la mano de obra calificada disponible en la región.



El turismo también representa una oportunidad significativa para diversificar nuestra economía, aprovechando nuestros recursos naturales, culturales e históricos para atraer visitantes nacionales e internacionales. La promoción de destinos turísticos como la Playa Miramar, la Sierra de Tamaulipas y nuestras ciudades coloniales puede generar ingresos adicionales y crear empleos en el sector servicios.



VERDAD, BELLEZA, PROBIIDAD



Además, el fomento de la innovación y la tecnología en Tamaulipas puede abrir nuevas oportunidades en sectores como la tecnología de la información, la biotecnología y la industria aeroespacial. La inversión en infraestructura digital y en programas de educación y capacitación en estas áreas puede ayudar a crear un ecosistema empresarial dinámico y competitivo que impulse el crecimiento económico y la creación de empleo en nuestra región.

En resumen, la diversificación económica es crucial para garantizar la resiliencia y el desarrollo sostenible de Tamaulipas en los próximos años. Al aprovechar nuestras fortalezas y explorar nuevas oportunidades en una variedad de sectores, podemos construir una economía más sólida, inclusiva y equitativa para todas y todos los tamaulipecos.

Iniciemos con la frontera. En la Zona Metropolitana de Reynosa, la economía florece con una impresionante cantidad de personas empleadas. Es un centro vital de empleo en el estado, con el 58.3% de la fuerza laboral concentrada en las industrias manufactureras, reflejando su base exportadora sólida, respaldada por la minería debido a la presencia del activo integral Burgos, del cual se extrae gas natural.

Sin embargo, a pesar de su gran tamaño, la Zona Metropolitana de Reynosa enfrenta desafíos en cuanto a su diversificación económica. Aunque es especializada en manufacturas y minería, también ha tenido una mayor especialización en sus sectores principales. Reynosa brilla particularmente en sus industrias manufactureras, generando miles de nuevos empleos netos. Sin embargo, la pérdida de competitividad en el sector minero ha resultado en una disminución neta de empleo. La ciudad muestra competitividad en otros sectores, como medios masivos, servicios educativos, construcción, servicios financieros y de seguros, y servicios recreativos, los cuales podrían representar oportunidades de especialización y crecimiento significativo.

Las telecomunicaciones, especialmente en medios masivos, han demostrado ser un área de crecimiento potencial, generando 2,509 empleos netos, principalmente debido a la competitividad de la zona metropolitana. Los servicios financieros también ofrecen oportunidades para el crecimiento del empleo, al igual que el sector de la construcción, que está estrechamente vinculado con la base económica de la ciudad.



VERDAD, BELLEZA, PROBIIDAD



Además, el sector educativo y los servicios recreativos son áreas subutilizadas en términos de su potencial para generar empleo. Por otro lado, sectores como el comercio minorista, servicios de salud y comercio al por mayor enfrentan desafíos debido a la disminución general en el sector y la pérdida de competitividad en Reynosa.

En resumen, mientras Reynosa se enfoca en aprovechar sus ventajas comparativas en la industria manufacturera, hay numerosos sectores donde podría aumentar su diversificación económica. Al hacerlo, podría mejorar su posición económica y su capacidad para resistir y adaptarse a las fluctuaciones externas.

Algo similar se puede decir de Nuevo Laredo, y Matamoros. En Nuevo Laredo, la base económica se sustenta en el transporte y la manufactura, con otros servicios complementarios. Sectores competitivos como los servicios financieros y el sector de la construcción destacan por su dinamismo y contribución al empleo y al crecimiento económico. Sin embargo, enfrentamos desafíos en sectores como los servicios educativos, el comercio mayorista y el apoyo a los negocios, donde es necesario redoblar esfuerzos para estimular su desarrollo y competitividad. En el caso de Matamoros, además de la manufactura, también la pesca (sobre todo de Camarón) ha jugado un papel muy importante.

En la Zona Metropolitana de Tampico, la economía se destaca por su diversidad y solidez, con una base exportadora compuesta por 10 sectores económicos clave. Esto ha llevado a una mayor diversificación del empleo, lo que indica una economía más variada y menos dependiente de sectores específicos. Los tres sectores principales en términos de empleo son el comercio minorista, las industrias manufactureras y el alojamiento temporal y preparación de alimentos y bebidas. A pesar de la diversidad económica, la zona metropolitana de Tampico es la segunda ciudad más grande en términos de personal ocupado total, lo que subraya su importancia económica en el estado.